

# Telegrafo de Lima.

Se publicará todos los dias exceptuando los festivos en la IMPRENTA CONSTITUCIONAL de JUAN CALORIO situada en la calle de la CONVENCION casa numero 173. Se entregará en la casa de los señores suscritores por el precio de doce reales que deben ser pagados al principio de cada mes. Se vende en las tiendas de los señores Do



rado calle de Judios y Grande calle de Mercaderes en un real cada pliego.

Los avisos deben estar en el despacho a las doce del dia anterior al en q' se quieran publicar; de lo contrario quedarán para el dia siguiente: previniendose [q' dichos avisos] se pueden poner en castellano, frances, ingles é italiano á voluntad de los interesados.

Num. 853.

SABADO 28 DE MAYO DE 1836.

[Un real.]

FIESTAS RELIGIOSAS. } } JUBILEO CIRCULAR.  
S. Justo ob. y S. Jerman } } En San Agustin.  
ob. Temporas. } }

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

El SOL está en Géminis, sale á las 6h. 18m. y se pone á las 5h. 42m. La LUNA está creciendo tiene 14 dias. Temperatura 14gr.—Reaumur.—Fahrenheit 66.

### CORREOS—

### ESTABLECIMIENTOS DE BENEFICENCIA. DIA 27 DE MAYO.

Nombres de los hospitales.	Entra- ron.	Salie- ron.	Murie- ron.	Exis- ten.
San Andres..	17	11	6	219
S. Bartolomé.	9	30	1	244
Refugio.....	1	0	0	71
Loquerias. . .	0	0	0	88
Caridad. ....	8	1	0	204
Huertanos. . .	0	0	1	182

Total de ambos seccos..... 1008

### CEMENTERIO GENERAL.

Sepultados el dia 27 de mayo.

Hombres.....	4
Mugeres.....	2
Parbulos.....	0
Total .....	6

### Casa de seguridad pública—

Entraron. ....	2
Salieron.....	2
Existen .....	43

*Exposicion de los motivos que justifican la cooperacion del gobierno de Bolivia en los negocios politicos del Perú.*

Cuando la nacion boliviana, despues de 6 años de un reposo profundo, y de la mas absoluta contraccion á sus negocios domésticos, aparece saliendo del plan á que ha debido todos los bienes de que disfruta: cuando al abrigo de la mas completa armonia en el interior de su territorio y en paz con todos los estados vecinos, se le vé de pronto aumentar sus fuerzas militares, y atravesar con ellas sus límites geograficos; el respeto con que siempre ha mirado la independenciam y la paz de las repúblicas hermanas, y el que se debe á si misma, como parte de la gran familia que ocupa el sur del nuevo mundo, exigen de su gobierno la esplicacion franca y solemne de los motivos de su conducta. El gobier-

no de Bolivia dirige en esta ocasion su voz á todo el mundo civilizado, testigo de su moderacion y de su prudencia, con la seguridad, de que ni una ni otra se hallará desmentida en la esposicion sincera, con que va a justificar sus operaciones.

Notorias son las incesantes turbulencias, que por espacio de muchos años han destrozado el seno de una nacion limítrofe, interesante á toda la América, por su opulencia y patriotismo, y mucho mas á Bolivia, que mira en ella una antigua hermana, con quien conserva los vinculos mas estrechos de sangre y simpatia. Nadie ignora que el desgraciado Perú ha sido victima permanente de las disenciones intestinas, del espíritu de partido y de la opresion despótica, y que los años de sus calamidades y sufrimientos se pueden contar por los de su independenciam. Bolivia ha sido continuamente implorada, como mediadora y pacificadora, especialmente en las últimas crisis del Perú, y por todos los partidos que han turbado su reposo. Mas por lo mismo, que estos llamamientos se han exhalado en épocas de inquietud y de trastorno: por lo mismo que ellos no han podido emanar, sino de fracciones divididas entre si, y animadas probablemente de resentimientos y miras hostiles, Bolivia ha desoido siempre estas invitaciones vehementes y reiteradas, temerosa de que su intervencion se atribuyese á miras de ambicion y de engrandecimiento, y de que su cooperacion asegurase el triunfo de algun partido, en lugar de contribuir á la union de todos ellos en una reconciliacion fraternal y absoluta.

La convencion nacional del año de mil ocho cientos treinta y cuatro, y el gobierno que ella creó, reclamaron los ausilios del de Bolivia, y esta reclamacion estaba apoyada en los votos de la nacion entera. Innumerables comunicaciones privadas de los hombres mas respetables del país estaban en perfecta consonancia con los llamamientos públicos y legales del cuerpo legislativo y de la administracion. Sin embargo, el gobierno boliviano á pesar de los deseos que le animaban de socorrer á sus hermanos los peruanos, y de la identidad de principios, que unian las dos causas, circunspecto y altamente poseido de la esperanza de que aquellas divisiones podian terminar con una reconciliacion sincera, no quiso precipitar sus pasos, y con la calma de sus operaciones dió lugar al malogrado abrazo de Maquinhuayo, que por entonces hizo innecesario el transito de las tropas bolivianas, solicitadas generalmente.

Mas el año de 1835 se ha abierto bajó muy

diferentes auspicios. Se ha erijido en la capital de Lima una autoridad tiránica y monstruosa, cuyo código es el suplicio, su base el terror, sus derechos las lanzas y las bayonetas, y q' con tan funestos instrumentos, se abre una carrera de engrandecimiento sobre las ruinas de los infelices pueblos, que jimen agoviados bajo su yugo, aturdidos por sus amenazas, y aterrados con la sangre que corre por sus campos y por sus plazas. Al brotar en el seno de un pueblo constituido una anomalía tan escandalosa y absurda, mil veces mas peligrosa á la seguridad de los pueblos, que el despotismo sepultado en los llanos de Ayacucho, el sur de la república se ha encontrado en aquel aislamiento crítico y peligroso, que trae siempre consigo la disolucion de una sociedad; época terrible, en que rota la cadena de la subordinacion, desquiciados los cimientos del órden, inciertos los hombres sobre la suerte que les aguarda, y abierta una carrera sin límites á la ambicion y á los partidos, no solo pelagra la sociedad que sirve de escena á tamaños infortunios, sino que ensanchandose de dia en dia la esfera del mal, amenaza inminentemente la seguridad, el reposo y el réjimen legal de los pueblos vecinos.

En este grave conflicto, los del Perú reconociendo en Bolivia las atracciones irresistibles, que nacen de la reciprocidad de intereses, de opiniones y de necesidades, han lanzado, desde todos los ángulos de su territorio y con la energia de una resolucion irrevocable, un grito de amistad y de socorro, estendiendo sus manos á la nacion hermana y amiga, como el único puerto á que podrian refugiarse en la desecha tempestad que los amenaza. El gobierno boliviano, imperturbable en su sistema de calma y dignidad, fiel á su política remota de negocios estraños, dejó que pasando los primeros estallidos del entusiasmo ó del temor, la reflexion y el tiempo pudieran fijar la opinion en cimientos sólidos. Mas esta opinion se ha fortificado de dia en dia. No han alcanzado á disminuir su vehemencia ni á debilitar su impulso, la presencia de las tropas pronunciadas por la usurpacion del norte en Puno, ni la division destinada á someter el Cuzco, en nombre de esa misma usurpacion. Desde un extremo al otro de aquella república, el nombre de Bolivia se invoca como la éjida contra la cual han de estrellarse las armas de la anarquía, y del despotismo, y bajo cuya sombra han de restablecerse los elementos disueltos del órden legal, y de la moral pública.

El mismo gobierno provisorio cede en Arequipa á este sentimiento simultaneo, como el último recurso de los males que le amenazan; y en las escabrosidades de tan arduo y complicado conflicto, espera de la intervencion y de las armas de Bolivia, el aniquilamiento de la tiranía del norte, y la completa estincion del espíritu de anarquía y desórden, que ya devora los jérmenes vitales de aquella interesante y desventurada familia.

Desde este momento, la indiferencia de Bolivia seria un crimen imperdonable á los ojos de la humanidad y de la política. Su derecho á intervenir en una dilaceracion tan desastrosa y tan fecunda en catástrofes horrendas, aun cuando no estuviese justificado por tantos y tan repetidos testimonios de la voluntad nacional, lo estaria en los progresos que ha hecho modernamente y en el nuevo jiro q' ha tomado en las naciones mas cultas el derecho internacional, que es la salvaguardia de todos los intereses públicos y privados. Felizmente ha desaparecido de la civilizada Europa esa monstruosa interpretacion dada á la independencia política que

autorizaba en el seno de un estado la acumulacion de los ingredientes destructores, que se reunian en el para devorar los estados vecinos. Los cuerpos políticos intimamente ligados por los vinculos de la civilizacion y del comercio, son en el dia garantías mútuas de su respectiva estabilidad y ventura. La autoridad conservadora de estos bienes preciosos reside igualmente en todos ellos, y los nombres de Navarino y Amberes, consignan en caracteres recientemente formados este dogma del derecho político, como un freno saludable que contenga á todos los gobiernos ilusos, y á los pueblos, que se obstinen en sacrificar á sus miras y pasiones, la dicha y la quietud de sus vecinos. (Continuara)

---

## INTERIOR

---

### OCURRENCIAS DIARIAS.

Ha sido puesto preso en el cuartel de policía el pulpero de Santa Clara D. N. Urcola, por haber comprado unas lampas que robaron unos carretoneros chilenos, cometiendo el conocimiento de este negocio al señor juez de 1.ª instancia Dr. D. Antonio Carrasco.

Se ha mandado salir al comandante Rayo á perseguir á los malhechores que se han aparecido en el camino de Asnapuquio.

---

## VARIEDADES

---

### COMPETENCIA NACIONAL.

Nada hay que exite tanto el espíritu de industria como la rivalidad entre los fabricantes, y mas particularmente cuando se le agrega el amor por la gloria nacional: el hecho siguiente es una prueba de esta asercion. En un diario americano, hace poco tiempo, pareció el siguiente artículo.

*Una palabrita á los ingleses.*—No hay mayor placer para nosotros que el referir el progreso de nuestras fabricas, considerando que su prosperidad es la basa de nuestra riqueza nacional, el mejor estímulo para la agricultura y para el aumento de nuestra poblacion. Mencionaremos un hecho singular para informacion de los ingleses, digno de recordarse por cuanto muestra la prontitud con q' se hizo una pieza de paño, desde quitar el vellón á las ovejas hasta quedar hecha una casaca. "En la fabrica de paños de Ricardo Brown, en Holliday Cove, cuatro millas distante de Steubenville, se trasquiló un carnero por la mañana, y su lana fué lavada, cardada, hilada, tegida, teñida, abatanada, secada, recortada, y hecha una casaca con la que un hombre salió á la calle, todo en el espacio de veinte y cuatro horas. ¿Qué dicen vms. á esto, señores ingleses?"

El desafio contenido en este artículo exitó la actividad inglesa, y un fabricante hizo en doce horas y veinte minutos todo lo que habia sido hecho en la fabrica de Mr. Brown, siendo muy poco mas de la mitad de aquel tiempo.

La noticia de esta extraordinaria celeridad en la manufactura inglesa era considerada como un triunfo sobre la actividad americana, idea que no podia sufrir el capataz de la fabrica de paños de los señores Bock y Brewster en el distrito Ontario, estando bien persuadido de que podia hacer la misma tarea en menos tiempo, por la perfeccion de sus maquinas y la destreza de sus trabajadores. Una apuesta de quinientos pesos fué ofrecida de una parte y aceptada por otra, á que en la fabrica de los dichos americanos se harian las mismas operaciones en menos tiempo que se habia hecho en In

glaterra. Traido el animal fué trasquilado, y en nueve horas y quince minutos la casaca estuvo completa, y uno de los interesados salió á pasearse con ella en triunfo. ¡Cosa verdaderamente singular! El vellon tomado del carnero, limpio, cardado é hilado; este hilo puesto en el telar y tejido en paño; este paño abatanado, teñido, recortado y aprensado; esta tela puesta en manos del sastre, cortada en una casaca, cosidas sus piezas, acabada y usada por un hombre; y toda la operacion hecha en nueve horas y un cuarto! Este hecho parecerá imposible á todo el que no esté bien informado de la subdivision y celeridad de trabajo en las fabricas grandes de Inglaterra, y de la emulacion de los fabricantes cuando están animados de un espíritu de rivalidad nacional y del deseo de ganar una apuesta.

## EL TELEGRAFO

La federacion Perú-boliviana es la áncora mas segura que contenga el torrente impetuoso de la revolucion. Sostenedos mutuamente los tres estados no es facil que un revoltoso vuelva otra vez á tomar tanto incremento, pues si en alguno aun quedasen malvados de aquellos que han sacrificado tantas vidas y fortunas, los otros dos acudirian presurosos á enfrenarlos y esterminarlos. La paz fuente fecunda de la prosperidad de las naciones, demanda el que los norte peruanos uniformen sus sentimientos con sus hermanos del sud, y todos juntos se estrechen de un modo indisoluble con nuestra hermana Bolivia.

La federacion actual no es desmembrar el Perú como todavia osan proferir algunos restos despreciables enemigos del orden, es robustecerlo, en grandecerlo y atraerle un orden permanente, una paz eterna. La federacion por si, es una medida de orden que la han hecho necesaria las circunstancias, y la federacion á la sombra y bajo la proteccion del pacificador del Perú, es de un resultado inestimable. Su prestigio y su poder, su arte de gobernar y conocimiento de los hombres de quienes tiene que valerse, unido á su decidido amor al suelo peruano, son los garantes mas seguros de nuestro engrandecimiento, de nuestra prosperidad y de nuestra gloria. No es posible haya pluma que describa las amarguras y dias tristes que ha sufrido en Bolivia, cada vez q' llegaban á su noticia los desastres del Perú, por el desenfreno de las pasiones de hijos desnaturalizados. Por sus deseos mil veces hubiese volado á sacarnos de garras tan fatales, como la dependencia de la España. Pero la neutralidad que como gefe de una nacion distinta debia conservar, lo hicieron triste espectador, lo redujeron á no remediar, pudiendolo fisicamente, tantos ultrages á nuestra madre patria, y tantas vejaciones á sus hijos. El Perú entero invocando á los cieles por un libertador, lo encontró en el ilustre jeneral Santa-Cruz, que pronto á los llamamientos de los pueblos prestó su cooperacion para esterminar la hidra horrible de la anarquia que nos devoraba. Nuestro digno presidente acorde con los sentimientos de la nacion, solicitó los auxilios de Bolivia, y ella no se negó á contribuir á nuestra salvacion. Los sucesos han acreditado la justa confianza con q' procedió nuestro presidente. El pacificador invencible con las armas y poderoso en los recursos de engrandecer un país; así como de Bolivia ha formado un estado respetable, podrá justamente hacerlo del Perú que cuenta con tantos recursos. Todo; pero consiguiendo primero la paz, y persiguiendo á los revoltosos sin cesar, por que así como las recaidas sobre una enfermedad recién cortada, son

mas peligrosas, pues encuentran menos fuerza en el paciente y el mal suele acometer con doble fuerza; del mismo modo las revoluciones que sucediesen serian peligrosisimas, mortales para el Perú.— Exhausto de fondos el erario, pobres todas las clases, arruinada la agricultura, paralizado el comercio y la mineria sin recursos para fomentarse; los gefes de revolucion no contando con recursos, ocurririan á los restos miserables de capitalistas y á todas las demas clases que están en una perfecta insolvencia. Con la amenaza de muerte heredada de un predecesor querrian recursos, y los servicios personales de los restos de hombres pacificos, que solo aspiran á trabajar en sus destinos ó heredades, y los hombres sensatos y los que tienen que perder, y hasta los miserables jornaleros solo aspiran á la paz, por que en está cifran su ventura; y una paz como la que hemos conseguido y garantida por la federacion, regida por el héroe de la América del sud, es el mejor presente de la providencia. Despues de tantos infortunios una esperanza tan fundada de tranquilidad interior, es cuanto podemos desear.

No es tiempo de que labren en nuestras mentes esas pomposas frases, con que los discolos pretenden por miras particulares alucinar á los pueblos, malquistando á un gobernante, é interpretando en contrario sus mas acertadas medidas. No es tiempo de mas ilusion, no mas engaños. La esperiencia de nuestros pasados males debe hacernos cautos en lo sucesivo, sacando todas las ventajas posibles de nuestra independencia y de nuestra posicion actual. Hemos sido independientes, mas lo hemos sido para devorarnos ¡que horror! Pero despues de la animosidad de las pasiones consiguiendo á toda variacion, despues de desengaños funestos, origen de bienes positivos, despues de tantas pruebas que hemos hecho con mera teorica acerca de la forma de gobierno, que mas nos convenia, es de necesidad bajo los principios mencionados, probar por ultimo la federacion actual, que ninguna de la secciones de América ha sido alhagada con tan felice aguero bajo los auspicios del gefe afortunado que pronto estará entre nosotros. Semejante héroe inclito y tenaz, perspicaz y sabio, es á quien debemos someternos con la confianza de sus virtudes, con la certidumbre de nuestra prosperidad, y con solidacion de un gobierno capaz de conservar el orden.

## AVISOS

De órden suprema se convocan licitadores para el remate que quedó supenso desde el año pasado de ochocientos treinta y cinco, relativo al tabaco de Chachapoyas, que se satisface por contribucion en aquel lugar. La persona que salga á la subasta formalizará su propuesta con la mayor claridad, y dicho remate no tendrá efecto, entre tanto no se apruebe por el supremo gobierno; con advertencia que el lunes 30 del que rije se verificará la subasta ante los señores de la junta de almonedas que al efecto se reunirán en la tesoreria general. Lima mayo 27 de 1836.

El remate del muellage y pescante del puerto del Callao, se ha vuelto á mandar celebrar, señalando el dia martes 31 del corriente; quien quisiere hacer postura ocurra á la escribania de aduana á imponerse de las condiciones establecidas en varios supremos decretos, y en el ultimo, se ha mandado q' para hacer postura presenten escritos firmados de

fiadores competentes. Lima 27 de mayo de 1836.  
*Juan Pío Espinoza*, escribano de la aduana.

### ADUANA.

*Manifiesto del cargamento del bergantin goleta "JOVEN ANGELA" á la consignacion de los señores Tayleur Read y Ca.*

16 cajones con 600 piezas platillas de Amburgo  
3 barras cobre en bruto.

### MARITIMA.

PUERTO DEL CALLAO.  
ENTRADAS.

Mayo 26—Goleta nacional "PLANTA" de 19 toneladas, de Huacho en tres dias, en lastre, su capitan D. J. Vivero.

### SALIDAS.

" 26—Fragata americana "WARTAW" para Guayaquil en lastre, su capitan D. J. V. Blifflert.



—FLETE—



—PASAJE—



### Para Liverpool.

Saldrá el 20 de junio la goleta inglesa COURIER, llevará especies metálicas; veanse con Gibbs Crawley y Ca. calle de Melchor-malo.

### Para Inglaterra.

Saldrá el 20 de junio la barca inglesa ELIZABETH RADDIFFE de 222 toneladas, veanse con Tayleur Read y Ca. calle de santo Domingo.

### Para Guayaquil.

Saldrá el 30 el bergantin megicano CONSTITUYENTE, veanse en el Callao con su capitan y en esta con Juan Ugarte calle de Valladolid numero 233.

### Se vende ó se fleta.

Para cualquiera punto la goleta HERMOSA CARMEN, veanse con Juan Salas, en el almacen numero 44 calle del correo viejo.

### Para Islay.

Saldrá sin falta el 30 la fragata LIBERTAD veanse con su capitan á bordo, ó en esta con Juan Francisco de Izcue.

### Para Cobija e Iquique.

Saldrá en toda la semana entrante el bergantin goleta chileno VELOZ MANUELA de 126 toneladas, veanse con Juan H. Polhemus en la casa de los señores Alsop y C.<sup>a</sup> calle de la coca.

### Para Pisco.

Saldrá en breves dias la goleta nacional DOLORES [ ] TORIBIA, veanse en el Callao con su capitan y en esta con Juan de Ugarte calle de Valladolid numero 233.

Se vende un piano armonico en la calle de Villalta casa numero 98.

Se vende en la encomenderia de la bajada del Puente, número 39, maiz fresco á diez y ocho reales anega.

Hay de venta en la calle de Valladolid casa número 229 papel de 25 pulgadas de largo, propio para imprenta y otros usos.

Se vende esencia de café á precio cómodo en la peluqueria francesa calle de Mercaderes.

Se arrienda la huerta del rincon conocida por la de don Jayme junto á las monjas del Prado; el que quiera tomarla ocurra á la misma huerta para tratar con su dueño.

Un sugeto de buena letra y honradez desea acomodarse en una casa de comercio, en esta imprenta se dara razon.

Se vende toda clase de maderas en la calle de san Jacinto casa numero 33 conocida por la huerta de Chacon: hay un gran surtido de tablas de alerce y bitola, alfagias de todas clases, y todo á precios muy equitativos.

Se arriendan las chacaras Lumbreras y Rinconada, citas en el Valle de Mala, sub-prefectura de Cañete. El que las quiera ocurra á la casa número 163, en la calle del Mascaron, y tratará con su dueño.

Se vende en la tienda del señor Dorado calle de judios, y en el cajon numero 268 portal de botoneros del señor don Mariano Garcia, el catecismo de la aritmetica mercantil de Urcullo á cinco reales, y por docena á cuatro. Esta obrita es una de las mas exelentes, y completas de todos los ramos de la aritmetica, y muy propia para los jovenes que quieran instruirse.

Se alquilan dos hermosos departamentos, en la casa numero 78 calle de palacio. En la tienda del Sr. Lozano sita en la misma calle darán razon.

Se desea comprar una esclava que tenga cria, para que sirva de ama de leche, la persona que la quiera vender ocurra al establecimiento del caballo negro que esta junto al antiguo café de S. Agustin.

En el almacen junto á las carceletas se venden zapatos extranjeros á 2½, 3 y 3½ \$, pansitas de mantequilla de Jauja á 4 reales £, cajones de fideos y macarrones á 3 \$ con 28 £ netas, aguardiente, italia, Ron, vinos, cacao, ponchos y otros renglones, todo de superior calidad y á precios cómodos.

☛ Hoy á las cuatro de la tarde es la vacuna en cabildo.

Se traspasa en arrendamiento una huerta grande, quien la quiera ocurra á esta imprenta.

## TEATRO

Domingo 29.

Antecederá la brillante obertura de los Bacanales de Roma, á la comedia heroica de gran espectáculo en 3 actos—

AL AMOR DE MADRE NO HAY AFECTO QUE LE IGUALE  
*Andromaca y Pirro.*

Pieza adornada de contrastes, lances y empeños, y en la que en cada acto presenta una nueva y vistosa prespectiva, bellezas todas que la hace acreedora al mayor concepto. Concluida se desempeñará el célebre duo bufo nominado—*El Retrato*

Y terminará la funcion con la piti-pieza nueva *El dia aciago de un Servil, ó vayase lo uno por lo otro.*

Imprenta constitucional por G. Villero.